

CARTHAGINENSIA

Revista de Estudios e Investigación
Instituto Teológico de Murcia O.F.M.
ISSN: 0213-4381 e-ISSN: 2605-3012

Volumen XXXVII
Julio-Diciembre 2021
Número 72

SUMARIO

El futuro de la Teología Feminista: Mirando atrás para ir más lejos	
Presentación del monográfico	
<i>Antonina María Wozna (Coord.)</i>	
ARTÍCULOS	
Mary E. Hunt	
<i>Feminist Theologies: Looking Back to Look Ahead</i>	323-338
Lisa Iserwood	
<i>Pandora's Jar is Open: Feminist Theologies and Many Futures</i>	339-364
Cristina Simonelli	
<i>Teologia femminista alla prova della storia</i>	365-390
Gertraud Ladner	
<i>Zu Beziehungen, Gender, Sexualität und Familien heute</i>	391-410
Mary Judith Rees	
<i>Un ovillo de lana en múltiples colores. La cuarta fase de la Teología Feminista Latinoamericana (2000-2010)</i>	411-432
Antonina M^a Wozna	
<i>Ecofeminismo, justicia y espiritualidad</i>	433-452
Silvia Martínez Cano	
<i>La Querrela de las mujeres en el siglo XXI. Teología Feminista y patriarcalización en ambientes católicos</i>	453-485
Montserrat Escribano-Cárcel	
<i>El límite es el cielo. Mujeres y cambio eclesial: un éxodo necesario</i>	487-508
Mireia Vidal i Quintero	
<i>Cuando las diferencias son pocas, pero no marginales: género, identidad y diferencia en la teología feminista española</i>	509-540
Marijo Volarević - Ivan Macut	
<i>Gender-Feminismus oder Neuer Feminismus? Frauenkampf um die Gleichstellung der Geschlechter</i>	541-566
M^a Nely Vásquez Pérez - Miguel Ramón Viguri Axpe - F. Javier Martínez Baigorri	
<i>Género y diálogo Fe-Ciencia</i>	567-595
NOTAS Y COMENTARIOS	
Sonia Herrera Sánchez	
<i>Acuerpamiento y solidaridades transnacionales frente a la fronterización de la vida</i> .	597-614
Francisco Molina Artaloytia	
<i>¿Asechanzas transgenéricas? Reflexiones sobre género y sexualidades</i>	615-628
DOCUMENTA	
Francisco Henares Díaz	
<i>Bibliografía de mujeres sobre las mujeres en el cristianismo: las diaconisas</i>	629-644
BIBLIOGRAFÍA	645-681
LIBROS RECIBIDOS	683-684
ÍNDICE DEL VOLUMEN XXXVII	685-688

Calderón Martínez, Severino, *Ternura de Dios y «fraternidad» humana*, Ed. PPC, Madrid 2020.

Presentamos un libro que en este tiempo nos va a hacer descubrir, no la nueva Navidad, como algunos desde los medios de comunicación social nos quieren hacer ver, sino la Navidad que siempre se nos ha dicho que debemos vivir, y que en multitud de ocasiones está oculta por los ruidos.

Este año la Navidad nos va a recoger y nos llevará a vivir la ternura del Niño que nace trayendo un «carro» de esperanza a un mundo oscuro, lleno de desesperanza y que, aunque parezca mentira, nos ha llevado a olvidarnos de los demás con los que vivimos para aislarnos en nuestra soledad e individualismo.

El franciscano Severino Calderón nos invita en este libro, como ya lo hizo en su anterior libro de cartas de Pascua, a leer un conjunto de Cartas que a lo largo de los años y de su experiencia pastoral franciscana ha ido escribiendo en Navidad y ahora son herramientas para la reflexión y nuestro caminar comunitario en los diversos grupos de fe donde vivimos.

El libro contiene tres grupos de cartas: de Navidad, de Familia Franciscana y Conclusivas. Todas ellas marcadas por la ternura de la Navidad y la fraternidad universal que el autor ha dado en llamar «fraternura».

Todas las cartas tienen la misma estructura: el contenido de la carta, unas cuestiones para la reflexión y un canto. En definitiva, las cartas son una invitación a compartir nuestra reflexión en ese encuentro con Dios que nace en medio de nosotros y nos invita a que nos dejemos sorprender al encontrarnos con Él. Es una invitación a vivir nuestra fe como un don que se abre a los demás en una tarea misionera, de anuncio, de compromiso.

Estas cartas de Navidad nos llevan a las cartas a la familia franciscana donde la invitación de la Navidad se concretiza en una fraternidad viva, que desde la fidelidad al evangelio muestra una humanidad que no está del todo perdida, sino que muy al contrario puede renacer de sus cenizas, y ser luz en estos tiempos de nieblas.

Son ricas las cartas a las hermanas clarisas, en las que la alegría de la pobreza vivida como entrega generosa, marca una vida en fraternidad que nace del encuentro con Cristo que es comunión, y nos lleva a vivir una alegría contagiosa, porque invitan a quien se acerca a ellas a sentir la ternura de Dios y no poder dejar de alegrarse ante semejante regalo.

Termina el libro con las últimas cartas que nos llevan a sentir la ternura y la fraternidad convertida en «fraternura» en ese abrazo que sin limitaciones de pandemia nos vuelve a encontrar en Navidad con el hermano.

En definitiva, un libro muy útil y recomendable en este tiempo de Navidad y sobre todo en adviento como tiempo de preparación a la verdadera Navidad, nunca a la nueva Navidad.

Miguel Ángel Escribano Arráez